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Compte rendu 

RENCONTRE RÉGULIÈRE DU COMITÉ DE VIGILANCE 
DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

 

 
ÉTAIENT PRÉSENT·ES 

Membres 
votant·es 

Clarisse Mouchon Conseil de quartier de Maizerets 
Micheline Boutin  Conseil de quartier des Chutes-Montmorency 
Pascal Marier-Dionne Conseil de quartier du Vieux-Limoilou 
Alexandre Turgeon Conseil régional de l’environnement, milieu environnemental 
Réal Caron  Les Amies de la Terre 
Marie-Josée Asselin   Vice-présidente du comité exécutif - Conseillère municipale du District 

Loretteville-Les Châtels 
Claude Villeneuve Élu District de Maizeret-Lairet 
Bianca Willard Conseil de quartier de Lairet 

Membres 
non-

votant·es 

Marie-Christine Alarie  Conseillère en gestion des matières résiduelles - CMQ 
Audrey Lanier Coordonnatrice du CVGMR 
Richard Laramée Directeur, valorisation énergétique, Ville de Québec 
Mathieu Fournier Directeur soutien à la gestion et la valorisation des matières résiduelles, Ville de 

Québec 
Absent·es Jackie Smith Élue District Limoilou 

Nadine Allain-Boulé Direction régionale de santé publique 
Pierre Lefrançois Maire de la Municipalité de l’Ange Gardien – Siège à la CMQ 

 

Date 26 mai 2022 Heure 11h30 

Endroit Rencontre hybride 

Rédigé par Audrey Lanier Signature  

1. Mot de bienvenue 

2. Adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption et suivi du compte-rendu de la rencontre du 5 mai  
4. Présentations et période de questions -  

• Présentation du suivi du PMO – Mathieu Fournier - Directeur de division par intérim, Gestion des matières 
résiduelles - Ville de Québec – 35 min (incluant questions) 

• Tour de table et une présentation sommaire du fonctionnement de l’incinérateur - Richard Laramée 
directeur, division de la valorisation énergétique– 25 min (incluant questions) 

5. Échange sur des demandes de sujet à l’ordre du jour  

• Adoption du bilan annuel 2021 – Audrey Lanier 

• Calendrier des prochaines rencontres (automne 2022) 
6. Proposition de l’ordre du jour de la prochaine rencontre (report systématique des sujets prévus main non traités)  

• Sujet 1 – Intervenant – Durée (incluant questions) 

• Sujet 2 - Intervenant – Durée (incluant questions) 
7. Varia : sujets d’échanges entre membres votant·es uniquement 
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Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
1. Mot de bienvenue 

Madame Asselin souhaite la bienvenue aux membres.  
 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
Madame Asselin devant quitter plus tôt, les membres souhaitent régler le point 5 « calendrier des 
prochaines rencontres ».  
Les prochaines dates de rencontre :  

• 23 juin 2022 de 11h à 13h 
• 22 septembre 2022 de 11h30 à 13h30 
• 20 octobre 2022 de 11h30 à 13h30 
• 24 novembre de 11h30 à 13h30 
• 22 décembre de 11h30 à 13h30 

 
Adoption de l’ordre du jour 

Ø Proposée par Réal Caron appuyé par Micheline Boutin 

 
 
 
Inviter les membres 
aux rencontres 

3. Adoption et suivi du compte-rendu de la rencontre du 5 mai 2022 
 
Madame Boutin demande si la lettre pour Monsieur Paré a été envoyée. La coordonnatrice Madame 
Lanier enverra la lettre aux membres pour qu’ils puissent la personnaliser.  
Madame Boutin demande de bien noter les abréviations dans chaque compte-rendu.  
 
Adoption du compte-rendu 

Ø Proposée par Marie-Josée Asselin, appuyée par Alexandre Turgeon 
 

Point sur les suivis du compte-rendu.  

Envoyer la lettre de 
remerciement de 
Monsieur Paré aux 
membres 
 
Mettre le compte-
rendu sur le site 
internet 
 
Contacter Monsieur 
Ferland pour 
participer au comité 
de juin 

4. Présentations et période de questions -  

a- Présentation du suivi du PMO – Mathieu Fournier -	Directeur soutien à la gestion 
et la valorisation des matières résiduelles, Ville de Québec – 35 min (incluant 
questions) 

Monsieur Fournier présente la suite de la présentation du suivi du PMO.  

BILAN 2021 – CORBEILLES DE RUE 

Déploiement des corbeilles de rues de recyclage 

• 141 duos installés en 2021; 
• 1 464 corbeilles installées à ce jour; 
• Identification de tous les emplacements sur rue complétés; 
• Déploiement du mobilier sur rue dans les arrondissements de Charlesbourg, 

La Cité-Limoilou et au terminus d’autobus du RTC; 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 3 

 

Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
• Beaucoup de travail de préparation effectué pour la suite (dalles précoulées 

et ancrages installés); 
• Alliances structurantes établies avec les partenaires; 
• Démarches pour valoriser les corbeilles retirées. 

Q : Monsieur Marier-Dionne demande quelle est la fréquence de récupération pour les 
déchets des corbeilles publiques ?  

R : Monsieur Fournier répond que la collecte est adaptée aux besoins. Il indique que si les 
citoyens observent des enjeux par rapport à la collecte, ils peuvent appeler le 311 pour 
déclarer le tout.  

Q : Madame Alarie demande si la Ville envisage d’effectuer une caractérisation pour 
connaître le taux de matières recyclables qui se retrouve dans les bacs non recyclables, afin 
d’améliorer le bon tri à la source.  

R : Monsieur Fournier explique que la Ville de Québec en avait déjà fait une il y a quelques 
années et qu’une autre est prévue prochainement.  

Q : Monsieur Villeneuve mentionne que certains parcs ne sont pas déneigés l’hiver, mais 
qu’ils continuent à être fréquentés ce qui fait que les déchets s’accumulent dans les poubelles 
sans qu’elles soient vidées.  

R : Monsieur Fournier confirme cet enjeu. Il mentionne que la Ville de Québec travaille sur cet 
aspect pour arrimer la vidange et le déneigement pour les corbeilles qui ne sont pas retirées 
l’hiver.  

 

BILAN 2021 – ACTIONS DIVERSES 

• Poursuite du partenariat interne en lien avec la subvention de 100 k $ reçue 
dans le cadre du programme Retour à la source de Recyc-Québec pour 
augmenter l’utilisation de gourdes réutilisables et faciliter l’accès à une 
fontaine ou à un point d’eau, peu importe l’activité réalisée et sa localisation;  

• Collaboration étroite pour la révision du PMGMR avec partenaires; 
• Important arrimage avec la stratégie DD VQ. Le PMO = source d’inspiration; 
• Subvention à Moisson Québec (120 k$) pour le Programme de récupération 

en supermarchés; 
• Subvention au projet de (75 k $) Remise culturelle; 
• Pourparlers avec la coopérative La patente pour développement d’une 

entente de financement; 
• Règlement R.V.Q. 2572 sur l’enlèvement des matières résiduelles : rédaction 

finale, processus d’adoption et entrée en vigueur le 1er mars 2021; 
• Projet Vitrine Solucycle : 
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Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
• Suivi environnemental de la technologie (caractérisation des rejets et 

évaluation de nuisances afin de valider la conformité réglementaire de la 
technologie); 

• Rapport et recommandations. 
• Accompagnement et réponses à la centaine de questions du Vérificateur 

Général; 
• 2 300 bacs bleus de 360 litres fournis ; 
• 215 contenants à chargement avant livrés (106 neufs, 59 reconditionnés, 50 

usagés); 
• 27 contenants à chargement arrière livrés; 
• Malheureusement, pas de fournisseur pour fournir plus de contenants à 

chargement avant et compartimentés (projet Multi); 
• Tours Bardy : Accroche-portes distribués et formation d’une équipe 

communautaire ISÉ (L’Évasion); 
• Rédaction, dépôt et présentation d’un mémoire dans le cadre des audiences 

publiques du BAPE portant sur L'état des lieux et la gestion des résidus 
ultimes; 

• Accompagnement GMR de six (6) usines de traitement de l’eau. Matières 
visées : Piles, peintures, métal, aérosols, fluorescents et ampoules, huiles, 
palettes et bois, briques, produits informatiques, matières dangereuses. 
  

BILAN 2021 – INCINÉRATEUR 
• Baisse de 5% des ordures éliminées au LET et à l’incinérateur en 2021 p/r à 

2020 (13 520 tonnes en moins) 

 

 

 

À VENIR 2022 – PLANIFICATION RA 

Prochaines étapes – Échéancier  

• Démarches pour le recyclage des sacs : Février 2022 – Mars 2023; 
• Essais complémentaire - Sacs ICI : Été 2022; 
• AO distribution des sacs RA : Printemps 2022; 
• AO sac ICI : 2022; 
• Projet pilote ICI : Mai 2022 – Juillet 2022; 
• Déploiements de la collecte des RA : Novembre 2022 – Avril 2023; 
• Déploiement ICI : progressif avec accompagnement à compter de 2023. 

À VENIR 2022 – DISTRIBUTION DES SACS RA 

Sommaire de la distribution  
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Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
Durée du contrat : 6 ans avec 3 ans d’option 

Distribution du matériel en deux périodes : 

• Distribution initiale des kits (6 premiers mois); 
• Distribution récurrente des rouleaux de sacs mauves (années subséquentes). 

Contenu du kit : 

• Contenant de cuisine assemblé; 
• Rouleau de sacs; 
• Guide de collecte; 
• Tie-wrap et autocollant pour maintenir le couvercle fermé; 
• Objet promotionnel (aimant pour le frigo) avec la question pour trier les 

matières. 

À VENIR 2022 – DIVERS 

• Début des démarches visant l’adoption d’un deuxième PMO quinquennal; 
• Retour des animations, formations et autres activités ISÉ en présentiel; 
• Poursuite des animations dans les écoles; 
• Huit (8) nouvelles journées d’écocentre mobile; 
• Adoption finale et mise en œuvre de l’entente de modernisation de 

l’écocentre Matrec; 
• Poursuite de notre accompagnement GMR à l’interne VQ; 
• Démarchage avec le SPIV pour valorisation de matières au LET (balayures de 

rue et sédiments de puisard); 
• Tournée des conseils de quartier – Collecte RA 

 

Q : Monsieur Villeneuve demande des informations concernant la campagne de 
sensibilisation et des informations sur la mise en place de la collecte des matières organiques. 
Il demande quand cela sera mis en place.  

R : Monsieur Fournier répond que le début du déploiement résidentiel est prévu à compter 
du 1er novembre et se fera sur une durée de 6 mois. La campagne de communication est en 
cours.  

Q : Madame Boutin demande si pour la sensibilisation auprès des écoles la Ville détient une 
liste d’écoles intéressées.  

R : Monsieur Fournier explique que plusieurs écoles intéressées se sont désistées en 2021 en 
raison de la Covid. Pour 2022, le programme de sensibilisation se poursuit via l’organisme 
Québec’ERE.  

Q : Madame Mouchon se pose des questions concernant la collecte des résidus alimentaires. 
Energir a du mal à vendre son gaz pour des raisons de coûts. Madame Mouchon demande si 
la Ville a pensé à un plan B, s’ils n’arrivent pas à vendre le gaz ?  
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Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
R : Monsieur Fournier explique que la Ville à un contrat de vente signé avec Energir, 
engendrant des revenus de 5 millions par année pendant 20 ans. 

Q : Madame Mouchon souhaite poser des questions concernant la présentation de la 
dernière fois (première partie du suivi du PMO). Pour faire face à la pénurie de main d’œuvre, 
Madame Mouchon demande si la Ville de Québec avait pensé mettre des cloches pour que 
chaque résident·e ramène leurs matières au même endroit ?  

R : Monsieur Fournier explique que 25 cloches étaient en place auparavant, mais ces 
dernières ont toutes été retirées pour des raisons d’accumulation de déchets.  

Q : Concernant le recyclage qui a est assez difficile, Madame Mouchon demande si dans la 
même idée que les formations au compostage que la Ville a données, est-ce qu’une formation 
pour le recyclage pourrait être mise en place ? Et est-ce que des formations au compostage 
auprès des ICI sont envisagées ?  

R : Monsieur Fournier répond qu’il y a déjà eu des formations au recyclage, 4 200 employés 
municipaux ayant été formés avant la pandémie. Puis cette formation a été élargie aux 
entreprises et organismes, malheureusement la pandémie est venue contraindre le projet. 
Mathieu Fournier prend en note le besoin.   

Concernant les matières organiques des ICI, la Ville a fait le choix de la biométhanisation. Mais 
il reste tout de même l’option des formations offertes par Craque-Bitume.  

 

b- Tour de table et une présentation sommaire du fonctionnement de l’incinérateur 
- Richard Laramée directeur, division de la valorisation énergétique– 25 min 
(incluant questions) 

 

Monsieur Laramée présente le fonctionnement de l’incinérateur : (voir annexe 1) 

• 1 : Poste de pesée  
• 2, 3 : Les camions déchargent les déchets dans la fosse (5 500 tonnes par semaine 

environ)  
• 4 : Le grappin récupère la matière (5 tonnes par pelletée)  
• 5, 6, 7, 8, 9 : La matière va dans les fours 
• 11, 12 : Les gaz chauds et les poussières passent en contact indirect avec les tubes qui 

chauffent de l’eau pour générer de la vapeur et ensuite être utilisée par des clients 
externes (papetières et éventuellement  Hôpital de l’Enfant-Jésus). 

• 22, 23, 24 : Récupération du mâchefer qui part en valorisation, dont le captage des gaz 
odorants à base de soufre et en recouvrement journalier dans d’autres sites 
d’enfouissement 

• 14 : Tour de refroidissement 
• 15, 16, 17 : Charbon activé et chaux vive pour capter les contaminants (comme les métaux 

lourds, dioxynes et furannes)  
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Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
• 18 : Dépoussiéreur  

 

Q : Monsieur Villeneuve demande si sur le tonnage actuel, les 4 fours sont toujours à leur 
capacité maximale ?  

R : Monsieur Laramée explique qu’il y a de grandes variations au cours de l’année en termes 
de tonnage. Aussi, il y a une période de nettoyage et d’entretien qui dure  5 à 6 semaines 
pour chacun des 4 fours.  

Q : Monsieur Caron se demande qu’est-ce qui est calculé par les échantillonneurs en continu 
?  

R : Monsieur Laramée répond que l’échantillonneur vise les dioxynes et furannes. Un 
analyseur de dioxynes et furannes cela n’existe pas, ils sont seulement analysables en 
laboratoire. Il existe seulement des échantillonneurs.  

Q : Madame Mouchon demande si la Ville pourrait organiser une visite. 

R : Monsieur Laramée ne voit pas de problème pour une visite.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Organiser une visite 
de l’incinérateur 
 
 

5. Échange sur des demandes de sujet à l’ordre du jour  

a- Adoption du bilan annuel 2021 – Audrey Lanier 

Adoption de l’ordre du jour 
Ø Proposée par Alexandre Turgeon appuyé par Pascale Marier-Dionne 

 

 
 
 

6. Proposition de l’ordre du jour de la prochaine rencontre (report systématique des 
sujets prévus main non traités)  

- Présentation concernant les PM 2,5 

- Présentation concernant le rapport de dispersion de 2015 

- Pour les prochaines rencontres : examiner les recommandations du BAPE 

 

 

7. Varia : sujets d’échanges entre membres votant·es uniquement 

 

Madame Mouchon propose à Bianca Willard la nouvelle représente du Conseil de Quartier de Lairet 
de se présenter rapidement.  

Madame Mouchon propose que l’ensemble des citoyen·nes aient une formation au recyclage, pour 
améliorer la séparation des matières recyclables.  
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ACRONYMES :  
 
3RMCDQ : Regroupement des récupérateurs et des recycleurs de Matériaux de la construction 
et démolition du Québec 

AOMGMR : Association des organismes municipaux de gestion des matières résiduelles 

CCAR : Chargement arrière 

CCAV : Chargement avant 

CMQ : Communauté Métropolitaine de Québec 

PMGMR : Plan Métropolitain de la Gestion des Matières Résiduelles 

PMO : Plan de Mise en Œuvre 

VQ : Ville de Québec 
 
  

 

Objet 

COMITÉ DE VIGILANCE DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

Date 

26 mai 2022 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 

Madame Mouchon propose de faire une formation aux nouveaux membres et réfléchir quelle forme 
elle pourrait prendre.  
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Annexe 1 : Incinérateur et station de traitement des boues 
 


